

BAB I PENDAHULUAN

Latar Belakang

Menindaklanjuti Undang-Undang Nomor 32 Tahun 2009 tentang Perlindungan dan Pengelolaan Lingkungan Hidup, Undang Undang Nomor 11 Tahun 2020 tentang Cipta Kerja, salah satu kewajiban pemegang izin lingkungan adalah mentaati dokumen lingkungan dan mengimplementasikan pengelolaan dan pemantauan lingkungan yang dimuat pada matriks rencana pengelolaan dan pemantauan lingkungan dokumen lingkungan.

Usaha dan/atau Kegiatan yang menjadi kewenangan atau objek pengawasan oleh Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Agam adalah Usaha dan/atau Kegiatan yang telah memiliki Izin Lingkungan Hidup. Jumlah Usaha dan/atau Kegiatan yang tercatat telah mempunyai izin lingkungan hidup pada sektor swasta sampai Desember 2021 adalah sebanyak 64 usaha dan/atau kegiatan dengan status kegiatan sebagai berikut:

Tabel 1. Status Usaha dan/atau Kegiatan yang Telah Memiliki Izin Pada Sektor Swasta di Kabupaten Agam Semester I Tahun 2021

Status	Jumlah	Keterangan
Aktif	51	
Tidak Aktif	13	
Total	64	

Sumber: Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Agam, 2021

Dari Tabel 1 diatas dapat terlihat bahwa ada 51 kegiatan yang berstatus Aktif dan 13 yang berstatus Tidak Aktif. Usaha dan/atau Kegiatan yang wajib menyerahkan laporan pengelolaan dan pemantauan lingkungan hidup ke Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Agam adalah Usaha dan/atau Kegiatan yang berstatus Aktif saja.

Disamping itu, guna peningkatan ketaatan perusahaan, beberapa usaha dan/atau kegiatan telah mengikuti program PROPER Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan RI yang terdiri dari 4 usaha dan/atau kegiatan yaitu PLTA Maninjau, PT Perkebunan Pelalu Raya, PT. AMP Plantation dan PT Mutiara Agam.

BAB II

LAPORAN KETAATAN PEMEGANG IZIN LINGKUNGAN DAN HASIL PENGAWASAN

A. Ketaatan Pemegang Izin Lingkungan

1. Ketaatan Pemegang Izin Lingkungan Sektor Swasta

Jumlah pemegang izin lingkungan pada sektor pemerintah swasta yaitu 64 dengan 51 usaha dan/atau kegiatan yang tercatat dalam status aktif pada semester I tahun 2021. Namun, tingkat ketaatan sektor swasta sangat rendah. Berbagai upaya yang dilakukan adalah dengan melaksanakan bimbingan teknis penyusunan laporan, memberikan sanksi administrasi dan menyurati pihak pemegang izin lingkungan secara periodik.

Pada Akhir Semester II Tahun 2021 tepatnya bulan Desember 2021 kembali dilakukan penyampaian Surat Peringatan kepada Pengelola Usaha dan/atau kegiatan tersebut terkait teguran atas ketidaktaatan dalam penyampaian laporan implementasi pengelolaan dan pemantauan lingkungan. Namun tidak terlihat perubahan signifikan dalam proses penyampaian pelaporan. Tingkat ketaatan penyampaian pelaporan dari sektor swasta pada Semester II Tahun 2021 dapat terlihat pada tabel dibawah ini:

Tabel 2. Ketaatan Pelaporan Usaha dan/atau Kegiatan yang dikelola Swasta, BUMN, BUMD atau BUMNAG Tahun 2021

Pelaporan	Qty	%
Belum menyerahkan laporan	40	78,43
Sudah menyerahkan laporan	11	21,57
Total	51	100

Sumber: Database Bidang PPL Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Agam

Berdasarkan Tabel 2 diatas, diketahui bahwa presentasi ketaatan Pihak Swasta, BUMN, BUMD atau BUMNAG sebagai pengelola usaha dan/atau kegiatan untuk menyampaikan laporan implementasi pengelolaan dan pemantauan lingkungan hidup hanya 21,57% dari 51 usaha dan/atau kegiatan. Dibandingkan dengan data ketaatan pelaporan semester I Tahun 2021 terjadi penurunan presentase pelaporan oleh usaha dan/atau kegiatan tersebut yaitu dari 23,53 % menjadi 21,57%.

Sebagian besar jenis kegiatan dari usaha dan/atau kegiatan yang telah menyampaikan laporan Implementasi pengelolaan dan pemantauan lingkungannya adalah usaha dan/atau kegiatan yang bergerak dibidang industri perkebunan dan pengolahan sawit, PLTA, dan industri pengolahan busa. Sedangkan Kegiatan yang Belum menyampaikan laporan implementasi pengelolaan dan pemantauan lingkungannya adalah usaha dan/atau kegiatan yang bergerak di stasiun pengisian bahan bakar, proyek pembangunan perumahan, tempat objek wisata, perhotelan, penambahan batu kapur serta industri kecil lainnya.

B. Pelaksanaan Program Peringkat Kinerja Perusahaan (PROPER)

Kegiatan PROPER merupakan program wajib yang diiniasi oleh Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan RI. Kabupaten Agam telah mengikuti kegiatan ini sejak 2007 lalu. Usaha dan/atau kegiatan yang mengikuti PROPER adalah PT Mutiara Agam, PT AMP Plantation, PT Perkebunan Pelalu Raya dan PLTA Sektor Pembangkitan Bukittinggi Maninjau. Berdasarkan hasil Keputusan Menteri Lingkungan Hidup Dan Kehutanan Republik Indonesia Nomor Sk.1307/Menlhk/Setjen/Kum.1/12/2021 Tentang Hasil Penilaian Peringkat Kinerja Perusahaan Dalam Pengelolaan Lingkungan Hidup Tahun 2020 - 2021 dan Rapat dengan Pemerintah Provinsi Sumatera Barat, hasilnya sebagai berikut:

Tabel 3. Peringkat PROPER dan PROPERDA Kabupaten Agam, 2021

No.	Nama usaha dan/atau kegiatan	Peringkat
1	PLTA Maninjau	Biru
2	PT Perkebunan Pelalu Raya	Biru
3	PT. Mutiara Agam	Biru
4	PT. AMP Plantation	Biru

Sumber: Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Agam, 2021

Hasil kolaborasi dan pembinaan secara rutin antara instansi Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Agam dan sektor usaha serta Dinas Lingkungan Hidup Provinsi Sumatera Barat, meskipun dalam keterbatasan anggaran, membuahkan prestasi yang membanggakan. Keberhasilan usaha dan/atau kegiatan tersebut meraih peringkat biru pada PROPER membuktikan bahwa jika setiap usaha dan/atau kegiatan memiliki komitmen dan mentaati seluruh regulasi, dapat meraih prestasi. Prestasi ini juga



membuktikan telah baiknya pengelolaan dan pemantauan lingkungan hidup pada usaha dan/atau kegiatan tersebut.

C. Hasil Pengawasan Langsung

Tahun 2021, Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Agam sudah mulai melaksanakan kembali pengawasan langsung terhadap usaha dan/atau kegiatan yang telah memiliki izin lingkungan. Pengawasan langsung ini sempat dihentikan sementara karena adanya Pandemi Covid 19, sebagai bentuk ketaatan terhadap protokol kesehatan dan mengurangi perjalanan sesuai ketentuan pemerintah.

Pelaksanaan kembali pengawasan langsung ini dimulai pada pertengahan dan akhir tahun 2021 terhadap 3 objek pengawasan. Usaha dan/atau kegiatan yang menjadi objek pengawasan tersebut diutamakan untuk usaha dan/atau kegiatan yang masuk kedalam daftar pengaduan masyarakat, yaitu The Balcone Hotel dan PT Bukit Sawit.

1. PT Bukit Sawit Semesta (BSS)

Pelaksanaan pengawasan terhadap PT Bukit Sawit Semesta dilaksanakan sebanyak dua kali yaitu pada tanggal 26-27 Juli 2021 dan 19 Agustus 2021. Pada tahapan ini dilakukan pemeriksaan terhadap fasilitas pencemaran air, pengambilan sampel air limbah pada kolam terakhir (Polishing Pond) dan Cooling Pond 1, Penghentian potensi pencemaran air melalui penutupan saluran pembuangan air limbah dari Polishing pond ke batang air (Batang Pingai), membeton saluran overflow pada kolam reservoir dan pemasangan papan larangan pembuangan air limbah kesungai serta evaluasi Pelaksanaan RKL & RPL dalam matriks DELH PT BSS.

2. The Balcone Hotel

Pelaksanaan pengawasan di The Balcone Hotel dilaksanakan pada akhir tahun 2021 yaitu tanggal 26 November 2011. Pelaksanaan pengawasan fokus pada evaluasi pelaksanaan RKL dan RPL dalam matrik yang terdapat dalam dokumen The Balcone Hotel.

Presentasi tingkat ketaatan berdasarkan hasil pengawasan langsung terhadap ketiga usaha dan/atau kegiatan tersebut dapat dilihat pada tabel dibawah ini.



Tabel 4. Presentasi Ketaatan Pelaksanaan RKL dan RPL berdasarkan Matrik Dokumen Lingkungan hidup berdasarkan Hasil Pengawasan Langsung Usaha dan/atau Kegiatan Tahun 2021

No.	Nama Usaha dan/atau kegiatan	Tanggal Pelaksanaan	Hasil Pengawasan						Keterangan
			RKL			RPL			
			Target	Penaatan	%	Target	Penaatan	%	
1.	PT Bukit Sawit Semeta	26-27 Juli 2021 dan 19 Agustus 2021	16 Poin	8 poin	50	6 poin	2 poin	33,33	Terbukti melakukan pembuangan air limbah ke lingkungan tanpa adanya izin pembuangan air limbah, Diberikan sanksi administratif dan penyegelan/penutupan saluran pembuangan air limbah pada titik koordinat S: 00° 20' 38,90" & E: 99° 57' 37,60" dan S: 00° 20' 39,80" & E: 99° 57' 39,40"
2.	The Balcone Hotel	26 Nov 2021	15 Poin	8 Poin	53,33	15 Poin	1 Poin	6,67	Terbukti tidak menindak lanjuti pelaksanaan RKL dan RPL sesuai dokumen lingkungan yang dimiliki. Tindak lanjut diberikan sanksi administratif berupa teguran tertulis

Sumber: Data pengawasan bidang PPL DLH Agam

Disamping pengawasan terhadap pemegang izin lingkungan, pada tahun 2021 juga dilakukan pengawasan bersama Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan RI terhadap PT Bakapindo. PT Bakapindo ini merupakan aktivitas pertambangan dengan izin usaha yang sudah berakhir sejak tahun 2018 lalu namun tetap beroperasi. Berbagai upaya telah dilakukan, hingga dilakukan penyegelan oleh PPLHD Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan RI terhadap lokasi pertambangan PT Bakapindo

BAB III PENUTUP

A. Kesimpulan

1. Tercatat 60 usaha dan/atau kegiatan yang memiliki izin lingkungan hidup pada sektor Swasta. Usaha dan/atau kegiatan tersebut yang aktif dan wajib menyampaikan laporan pengelolaan dan pemantauan lingkungan hidup adalah sebanyak 51 usaha dan/atau kegiatan (Daftar Usaha Terlampir)
2. PROPER diikuti oleh 4 (Empat) pemegang izin lingkungan di Kabupaten Agam. Keseluruhan peserta memperoleh peringkat biru;
3. Tingkat Kesadaran pengelola usaha dan/atau kegiatan dalam menyampaikan laporan pengelolaan dan pemantauan lingkungan hidup pada semester II tahun 2021 sangat rendah yaitu hanya **21,57%** dari 51 usaha dan kegiatan yang wajib lapor
4. Pada Akhir Semester II Tahun 2021 tepat bulan Desember 2021 telah disampaikan kembali surat peringatan terkait ketaatan penyampaian laporan pengelolaan dan pemantauan lingkungan kepada usaha dan/atau kegiatan dengan harapan terjadi peningkatan presentasi ketaatan penyampaian laporan oleh usaha dan/atau kegiatan.
5. Presentasi ketaatan pelaporan implementasi pengelolaan dan pemantauan lingkungan antara semester I dan Semester II tahun 2021 terjadi penurunan yaitu dari **23,53 %** menjadi **21,57%**.

Lampiran:

**Tabel Usaha dan/atau Kegiatan yang Tercatat Memiliki Izin Lingkungan Hidup
(Berada dalam Kewenangan Pengawasan DLH Kabupaten Agam)**

No.	Kategori Usaha dan/atau Kegiatan	Nama Usaha dan/atau Kegiatan	Kepemilikan	Status Usaha dan/atau Kegiatan	Tahun 2021		Keterangan
					Semester I	Semester II	
1	Fasilitas Pelayanan Kesehatan	1 Rumah Sakit Umum Rizki Bunda	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
		2 Rumah Sakit Umum Putri Manggopoh	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		3 Klinik Mutiara Biru	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
2	Stasiun Pengisian Bahan Bakar	1 SPBU Swastanisasi Baso	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		2 SPBU Swastanisasi Tiku	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		3 SPBU Monggong Lubuk Basung	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		4 SPBU Nelson Bukik Ambacang	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		5 SPBU Batagak	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		6 SPBU Banuhampu - SPBU ANS Kapas Panji	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		7 SPBU Manggopoh	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		8 SPBU Codo	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		9 SPBU Dodo - PT Sumagek Prima Summari	Swasta	Aktif	Belum	Sudah	
		10 SPBU Bawan	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
3	Objek Wisata	1 Taman Wisata Keluarga Sakinah Lembah Segar	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		2 CV Alam Lubas Raya	Swasta	Aktif	Belum	Belum	



No.	Kategori Usaha dan/atau Kegiatan	Nama Usaha dan/atau Kegiatan	Kepemilikan	Status Usaha dan/atau Kegiatan	Tahun 2021		Keterangan
					Semester I	Semester II	
		3 Pembangunan Objek Wisata Alam Lawang Park	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		4 Green House Lezatta	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		5 Kawasan Wisata Alam Terpadu Puncak Lawang	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
4	Pembangunan Perumahan	1 PT. Mutiara Damai – Mutiara Muslim Residence	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		2 PT. Menara Bumi Persada – Perumahan Pinang Agam Permai	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		3 PT. Pandawa Mas Pratama	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		4 Perumahan Villa Gita Permai / PT Suma Putra Utama (No. Dok 04)	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		5 PT Suma Putra Utama / Perumahan Villa Gita Permai (No. Dok 18)	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		6 Perumahan Green Asri Apernas	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		7 PT Ogy Lambau Pratama - Perumahan Tekong-tekong	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
5	Pembangkit listrik tenaga air	1 UPK Bukit Tinggi - PLTA Maninjau	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
		2 PLTM Lubuk Sao II/ PT Bajradika Rangkiang Energi	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		3 PT. Pesisir Hidro Energi	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
6	AMP dan Stone Crusher	1 PT. Anugrah Tripa Raya	Swasta	Aktif	Belum	Belum	



No.	Kategori Usaha dan/atau Kegiatan	Nama Usaha dan/atau Kegiatan	Kepemilikan	Status Usaha dan/atau Kegiatan	Tahun 2021		Keterangan
					Semester I	Semester II	
		2 Stone Crusher dan AMP PT Anugrah Karya Bersama Persada - PT Anugrah Karya Agra Sentosa	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
7	Perkantoran	Kegiatan PT PLN (Persero) Sektor Pengendalian Pembangkitan Bukittinggi	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
8	Pengolahan Batu Kapur	CV Dharma Kartapura	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
9	Peternakan Ayam	1 Peternakan Ayam Ras Petelur CV Nurispa Farm	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		2 PT. Japfa Comfeed Indonesia Tbk	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
10	Showroom and Service	Auto 2000 VSP Agam PT Astra International Tbk	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
11	Perkebunan dan Pengolahan Kelapa Sawit	1 PT. Perkebunan Pelalu Raya	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
		2 PT. AMP Plantation	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
		3 PT. Mutiara Agam	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
12	Pengolahan Kelapa Sawit	PT. Bukit Sawit Semesta	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
13	Perkebunan Kelapa Sawit	1 KUD Tikus V Jorong	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		2 Perkebunan Kelapa Sawit Koperasi Perkebunan Sawit Tompek Tapian Kandis (KPSTTK)	Swasta	Aktif	Sudah	Belum	
		3 Koperasi Bukik Sandiang Tigo	Swasta	Aktif	Sudah	Belum	



No.	Kategori Usaha dan/atau Kegiatan	Nama Usaha dan/atau Kegiatan	Kepemilikan	Status Usaha dan/atau Kegiatan	Tahun 2021		Keterangan
					Semester I	Semester II	
		4 PT Kamu	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
14	Bengkel Mobil	CV Dua Tiga Empat	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
15	Industri Pengolahan Busa	PT. Cahaya Agam Lestari	Swasta	Aktif	Sudah	Sudah	
16	Industri Pengolahan Kayu	CV. Suriah Indah	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
17	Industri Pengolahan Plastik	Pengolahan Plastik Cap Kuda Terbang	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
18	Perhotelan	1 Balcone Hotel	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
		2 Hotel Nuansa	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
19	Pengembangan SPDN	Pengembangan SPDN Pelabuhan Tiku	Swasta	Aktif	Belum	Belum	
20	Pengisian Gas LPG	PT Berkah Energi Pratama	Swasta	Aktif	None	Belum	

Keterangan:

Belum : Belum menyerahkan laporan
 Sudah : Sudah Menyerahkan Laporan
 None : Belum Wajib Menyerahkan Laporan

Lubuk Basung, 10 Januari 2022

Kepala Dinas Lingkungan Hidup
Kabupaten Agam,

Ir. JETSON, MT

NIP. 19640903 199003 1 006